

Información sobre el Grupo de Estudios Territoriales

El Grupo de Estudios territoriales es un polo de desarrollo universitario aprobado en 2009, durante la segunda etapa de llamados a grupos de investigación de alta dedicación para radicarse en los nuevos centros regionales de la UdelaR.

Sus objetivos fundadores son analizar y aportar a las dinámicas de transformación y planificación del territorio de Región Este, a través de las tres funciones universitarias: investigación, extensión y enseñanza. Los mismos se vienen llevando adelante a través de diferentes modalidades que se relacionan directamente con los ejes regionales (CURE) con fuerte impronta ambiental.

En enseñanza generó y lleva adelante el perfil de salida en Ordenamiento Territorial de la Licenciatura en Gestión Ambiental, espacio en donde el GET realiza un alto porcentaje de tarea docente en formación de grado. Las asignaturas dictadas por el GET dentro de perfil (Territorio y Cultura 1, Territorio y Cultura 2, Teoría del Ordenamiento Territorial, Metodología del Ordenamiento Territorial y Práctica de Formación en OT) son tomadas por estudiantes de todos los perfiles de salida de la LGA, así como por estudiantes de la Licenciatura en Turismo, de la Licenciatura en Diseño del Paisaje, de los CIOs y de otros servicios como Ciencias o Ciencias Sociales. En paralelo está tutorando monografías y tesinas, una de las cuales acaba de ganar el Premio Nacional de Urbanismo otorgado por el MVOTMA en la categoría Trabajos de estudiantes. A esto se suma la generación del primer convenio con DINOT – MVOTMA que permite que desde este abril del corriente, estudiantes del perfil OT realicen sus tesinas finales de carrera en modalidad pasantías.

Con respecto a enseñanza de posgrado colabora con la Maestría en Gestión Costera y con la Maestría en Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano. También ha generado o participado en cursos de educación permanente relacionados al OT y su vínculo con los servicios ecosistémicos, la participación ciudadana o el patrimonio arqueológico de la Región.

Los diferentes docentes del GET también participan permanentemente en la coordinación y docencia de los Talleres Interdisciplinarios de Tópicos Regionales de la LGA, asignatura que estructura la carrera y transversaliza todos los perfiles ofrecidos en ella.

Respecto al componente investigación, el GET viene desarrollando (con diferentes grupos docentes establecidos en el Centro) varias líneas: indicadores de transformaciones del territorio, ambiente y paisaje (financiación de CSIC), resiliencia de ciudades frente al cambio climático (financiación ERASMUS CARE), análisis y alternativas en la planificación del territorio en la cuenca de Laguna del Sauce (con SARAS Institute) e instrumentos de ordenamiento territorial para la gestión costera (tesis de maestría y doctorado de docentes GET).

Asociado a la extensión y actividades en el medio, uno de los proyectos más sostenidos en el tiempo es el Mirador Región Este (mirador.cure.edu.uy) un espacio de análisis de dinámicas territoriales significativas de la zona, con el objetivo es difundir información, así como promover la discusión y la profundización del conocimiento entre actores locales -públicos y privados- y/o grupos académicos, sobre procesos relacionados con las distintas dimensiones de este territorio. A esto se suma el trabajo con comunidades que hacemos directamente en modalidad extensión (Tallerse sobre excepciones en Maldonado) o como parte de los cursos que dictamos (comunidades costeras y Metodología del OT).

Un nuevo logro ha sido la generación y actual gestión (compartida con otros PDUs y carreras) de la revista Tekoporá, primer revista arbitrada del CURE sobre humanidades ambientales y estudios territoriales.

A nivel de creación institucional, el GET forma parte del Núcleo Interdisciplinario Aguas Urbanas del EI y del Departamento de Territorio, Ambiente y Paisaje del CURE. También participa en los espacios de gestión académica de la LGA.